



施行するにあたつて、特に年金の給付をするということよりもやはり施設をもつて報いるということが最もふさわしいのではないかと思うのです。実例を申しますすると、たとえば英國のロンドンで私ども現実に見ましたところで、は、大体七、八十から百くらいの老人ホームがたくさんあつて、養老年金はたしか一ポンド七シリングかと思いますが、その千二、三百円の中で千円あまりを老人ホームに支払つて、あとはお小づかいというようなことで、あまり大規模なものではなく、實に和気あい／＼として老後の生活を楽しんでおるという姿を見て、非常に私どもらやましい感じがしております。年をとつたらロンドンへ行つたらいいのではないかとさえ思つておるのであります。ところが一方日本では、離婚訴訟の統計なんかを見ましても、しゆうと同居するのがいやだということが離婚訴訟の大きな原因になつておる。これには住宅難等の問題もありましてが、そういうふうなことを考えまして厚生年金保険法を改正して給付額を適当に引上げることと同時に、老後の生活というものについては単に金銭をもつて保障するのみでなく、やはり施設をも保障してやる、こういうような試みが同時に並行的に必要でないかと私は考えるわけであります。そういうことか、どの程度の規模のものであるのか、また将来何らかそういう点についての構想があるのかどうか、こういつたことを承りたいと思ひます。

どもの方で御提案を申し上げております。現在の年金の給付額によりましては、老人ホームに入所してその費用を十分まかなえるかどうかについてまだまだ十分に懸念があるからでございます。年金保険として老人ホームを福祉施設としてつぶつて行きます場合には、其の例のように年金受給額をもつてそれが十分まかなえるようなことではなれば、確かに意味がないと思うのですが、ざいます。そういう意味合いにおきまして、老人ホームでもつくるうといふ考えはございますけれども、ただいま具体的な計画まで進んでおりませんとうな状況であります。

投資先として、老人ホームというよ  
なものをつくつて、受給年金額の中  
から食費その他必要なものをもらうと  
うことでやつて行けぬのか。施設の運  
営本の元本の償還もそこまでやつ  
うこと行けば、ぼくは割合やつて行けると  
うのですが、その辺のところをもうう  
し具体的に、お考えがあつたらおつ  
やつてください。

○久下政府委員 先ほど私がお答え  
申し上げましたのは、厚生保険特別会  
計として直接法律に基く福祉施設を運  
います場合のことについて申し上げた  
のでござります。積立金の運用として  
そういう方面に投資をするということ  
は、先ほど私が申しした趣旨とは違うと  
え方で行かなければならぬと思つてお  
ります。そういう意味合いにおきまして  
しても、考慮をいたしておりますのでござ  
いまして、現在積立金の還元融資で幸  
運者の住宅並びに病院の建設に融資を  
することにいたしております。その実業  
の中に老人ホームをつくるための融  
資も考えたらどうかということも、現  
在考慮のうちには入れておる次第でござ  
ります。ただこの場合には申すまで  
もなく、所定の利率に加えて元金の償  
還をして参らなければなりません。そ  
ん事情もありますので、地方庁あたり  
で地方庁の犠牲において積極的にやつ  
てくれるような計画が持ち込まれれば  
当然有料で運用されなければなりませ  
ん。いよいよ金を借りて老人ホームは  
つくりました場合、その老人ホームは  
格別でござりますけれども、そうでないよ  
うな場合には、経営上相当困難を  
伴うであろうということも考えま  
して、ただいまのところとしては、まだ

○岡委員 本年度の積立金、これもか  
つてどなたか御質問になつたろうと思  
いますが、大体推定額は千百八十一億  
と承知しておりますが、その程度でし  
ょうか。

○久下政府委員 二十九年度末は大体  
お話の通りです。施行が一月なり二月  
遅れますと予定より少し減りますけれ  
ども、大体予定通りです。

○岡委員 その利子は大体どれくらい  
になりますか。

○久下政府委員 たゞいま御引例にな  
りました数字は、二十九年度末の数字  
でありますので、二十九年度の予算上  
出て参ります運用収入は、それに至り  
ます前年の積立金を基礎といたしてお  
ります。その点念のために申し上げてお  
きます。二十九年度予算で予定をして  
おりまする積立金の利子收入は五十三  
億五千八百万円であります。

○岡委員 質問が重複してたいへん恐  
縮ですが、五十三億五千八百万円の中  
で三十五億は労働者住宅の方へ、これ  
は利子で出ているのじやなくて、積立  
金の中から出しているわけですね。その  
五十三億五千八百万円の利子の還元活  
用は、今度の予算上ではどういうふう  
にやつておられますか。

○久下政府委員 每年度の年金特別会  
計の運営の仕方は、積立金の利子收入  
と保険料收入と国庫負担がおもなるも

卷之三

付費その他の支出をまかなければならぬと、これを積立金にまわす。預託するというようなやり方でございます。また資金の運用の方は、申しますまでもなく大蔵省の資金運用部におきまして計画を立て、資金運用部の審議会の議を経て決定をいたしておりますのであります。この場合は、二十九年度なら二十九年度に大体三百億程度の厚生年金の積立金が入つて来るのを一つの歳入のわくにいたしまして、他の資金運用部の歳入とあわせまして、運用計画を立てておるわけでございます。従いまして三十五億という来年度の融資計画と、いうのは、利子がどうであるというようなことは考慮に入らず、資金運用部全体の計画の一環として入つてゐるわけであります。

○久下政府委員 現在の改正案につきましても、同様の考え方をしておるのあります。積立金というものは要

収入である利子を生むために考えておるわけでございまして、従いまして給付費に充てられますものはまず利子が優先するという考え方なんでございます。それに国庫の負担を加えましてやつて行く。だん／＼年々給付が増して毎年の運用収入と、そのとき／＼の国庫の負担、その年の保険料収入、この三つのもので年々の給付をまかなつて行くというようなかつこうになるわけでございます。それに至りますまでには、多少の、もちろん大きな出入りはございますが、来年度の厚生保険特別会計の年金勘定だけの部分で申し上げますと、保険料も収入になつております。それから運用収入も先ほど申し上げた五十三億八千万円、国庫負担が二億八千万円、合計いたしまして大体収入総額が三百九十九億程度になつております。これに対しまして年金勘定の支出の総額は約七十億でございます。結局これを差引きました三百億余のものが資金運用部に預託されるというかつて、これからずっと当分毎年過ごして参りまして、終局的な姿を先ほど申上げた毎年度出て来る運用収入である利子と、国庫負担と、その年の保険料で保険給付をまかなつて行くというようななかつこうになるよう仕組んだものでございます。従いまして利子だけ特別に別扱いにするというような考え方ではやつておらぬのであります。

は、今度の法律案のような積立て保険料率なり何なりということになると、不可能なことだということになるわけですか。

○久下政府委員 不可能と申し上げているのではないでございまして、考え方として積立金の利子收入がむしろ第一次的に保険給付の財源になる、こういう建前でございますから、還元融資の基礎になりますものは、むしろそれよりも利子を生むもための積立金をどうせ運用して行かなければなりませんので、その場合に、ただいまの建前で申しますれば、資金運用部に預けて、その貸出しも一般市中銀行から借ります場合に比較いたしましては、非常に低利で貸し出されてしまいます。こういうような低利の運用で被保険者の福祉になるような施設、住宅、病院とかいうものに運用するというような面で、還元融資は考えて行つてかかるべきものと考えております。

○岡委員 私が申し上げたいのはそこんんです。大体被保険者から保険料をとつて、それを積み立てて行く。これがある条件ができたときの被保険者の年金給付になる。ただ問題は、その積み立てて行く過程において積立金から生ずる利子なるものは、一時給付の由に入れると予定をされているものであるのかどうか。予定されていないものが、たましく利子が出て来るから、これを現在は年金勘定の収入として給付に充てておられるのかという点なんですよ。

○久下政府委員 現在の段階で申しますれば、その点はどうやら申してみよろしいんじやないかと思うのであります。

ます。要するに先ほど申し上げたとおり、金受給者も五百万とか六百万とか、一定数に達して参りまして、その状態が続いて参りますよう時期に到達いたしましたときのことまでを計算いたしまして、そしてそのすべての費用を原価に換算をして保険料率をきめたり、あるいは国庫の負担の率に基く計算をしたりしているわけでございます。従いましてそれまでの間は、もとより建前としては先ほども申し上げましたように、そうした終局の姿につきましては、積立金の運用収入が保険給付の量よりも重要な財源になるという考え方で計算されておりますので、ただ現実には、具体的に来年度の予算の例を申し上げますれば、支出総額六十九億七千五円ほどでござりますが、このうち保険給付費だけで申し上げますと、五十七億七億ほどであります。これに対しまして歳入面は国庫負担と利子収入と保険料との三つが収入になつて参りまして、来年の例で申しますと、五十三億の保険給付に対しまして、利子収入がありますから、これを充てたということも言えましようし、また保険料の方で立つておつて、利子は積み立つておくのだということも言えると思うのです。その辺は別に当分の間の考え方としては区分をして考えなくともよいような仕組みになつております。

けておるから五十三億の利子が出了たり。この法律このままで三年、五年になつてもかえないで行けば、利子が入といふものは給付に充てなければ年々雪だるまのよう積み立てられてゐえて来るということもあり得るわけですね。それでは厚生年金の保険料というものが、何らか非常に大きくなれば撃を受けるとか、手違いが起るということはないのですね。

○久下政府委員 そうでございまして、利子収入というものは、当分の間の説明としては積立金に繰入れられまして、年々の保険料だけ保険給付をかなつて行くのだというような少くともここ十二、三年の間くらいまではその説明でよいと思うのであります。ただ十二、三年後になりますと、こまかいところの数字はありませんが、かりに二十年後の数字で御説明申し上げますと、保険料のある程度恒定的にとつて参ります関係上、二十年後の保険料収入は三百八十五億程度でござります。これが将来ずっと続くわけでございます。ところが二十年後になりますと、保険給付所要額は四百三十九億になりまして、年々保険料は足りなくなりまして、その場合には結局その年に入つて参ります利息収入五百五十九億の一部を食つておるというか、途中にどういうふうに説明しておこうになつてよろしいのではないかとかいうことになると思います。こういふわけでありまして、その辺は恒常的な姿になりますピーケー時のときの考え方と、途中をどういうふうに説明しておこうかということは、ちよつと時期によっても違うと思いますので、あいまじに申し上げているような点は、さよ

ついよ行方はうごつ五そり十なりこ後常中ん　またこまゝ聞す　フ打吹けで　城平と

な事情があるからでございます。

○岡委員 そうすると、二十年後に四百八十億ほど給付を払わなければならぬ。ところが収入は三百七十五億しかない。そこで利子収入が五百六十億はあるということになれば、やはり利子といふものは未来末劫にすつと上まわつて来るんじゃないですか。

○久下政府委員 そこの点は多少違うと思うのでございまして、大体五十年ないし七十年くらいのところを押えて申し上げますれば、その点ははつきりするのでござります。今私の方で計算しておりますものは、五十年後をとつて申しますと、五十年後の保険給付費の総額は千五百八十四億円というになります。これに対しまして収入が、現在の法律の率で参りますると、二百四十三億円になります。それを合せたもので保険給付をまかなうわけであります。このときにはまだ収入総額が千六百七十四億円でありますので、約百億ほどそのときには余りがあります。七十年ぐらいになりますと、その辺がほとんど利子収入と国庫負担と保険料との総額が千七百三十七億の収入になりますが、保険給付費が千七百二十九億になり、ほとんどんくになってしまいます。そういたしますと、利子は毎年々々保険給付に充てられる、保険料はこれまで積立金にまわす余裕なしに、保険給付にまわすといふことになりまするので、七十年ぐら

いたちますと、積立金はほとんど増加をしなくなるわけでございます。増加せずに、全部それらの財源をもつて

○岡委員 どうも気の長い話で……。社会局長が来ておられるから、ちょっとお尋ねしたいのですが、実は今保険局長にお尋ねしているのは、今度厚生年金がいよいよ改正になるということです。一万八千円余の給付が受けられることになつて、ばくが思うに、日本の今一番氣の毒な階層は老人だと思うのです。これは離婚訴訟なんか見ましても、やはり若いお嬢さんがしゆうと同居するのはいやだという別居訴訟が相当出でる。このごろは、年寄りだつてへそくりなんかで一年や二年しのげるというような年寄りはいないと思うのです。そこへ持つて来て、家族の気分、若い者の気分が民衆主義のはき違えで、なかなか手荒いでしたということで、それをできるだけ守つてやらなくてはならぬ。ところが今のところは御存じの通り、養老院に入つていれば非常に肩身の狭いことなんですね。そうじやなく、厚生年金法で、六十、六十五ならば仕事はやめてある程度の生活を保障してやる、老人の生活を守つてやる、長々御苦勞様に入つていれば非常に肩身の狭いことなんですね。そうじやなく、厚生年金法で、六十、六十五ならば仕事はやめてある程度の生活を保障してやる、老人の権利を保障する、堂々肩を張つてあるか、その点を厚生年金法とも関連して少しお尋ねしたいと思うのであります。

○安田政府委員 まことにごもつとも申しますと、お尋ねしたいのは、現在のところは御存じの通り、養老院に入つていれば非常に肩身の狭いことなんですね。そうじやなく、厚生年金法で、六十、六十五ならば仕事はやめてある程度の生活を保障してやる、老人の権利を保障する、堂々肩を張つてあるか、その点を厚生年金法とも関連して少しお尋ねしたいと思うのであります。

な御説でございまして、家族制度もだん／＼くずれて参りますし、経済の状況もかわつて参りましたので、年寄りが困るということは仰せの通りだと

思います。現在養老施設としては、四百五十箇所ぐらいで、二万九千人ばかりの者がそれに収容されておる

ばかりの者と、それが同感でござります。しかしこれは、そういう

話のように養老院が足りないのであつてお話になりましたのは、有料老人ホームというようなお考えだと

あるのであります。しかしこれも非

常に数が少うございますから、そういうことをやつてどの程度の安全率があるか、これも非常にむずかしい問題だと思います。そういうような点が今

たとえば國の方でやはり各府県につくらす。そのときに相当補助を出してやる。そこで授下資本、土地建物とい

うようなもののが元本は、國なり県なりが見る。補助も出してやる。經營につ

いて、運算して、それでは一時にこれだけ納めなさいということを考えてもい

うところが一つの難点じやないか。あ

るいはその老人が今後何年生きるかと

いうようなことで、平均余命どのくら

うところがありますので、そういう

ことが起りまして、これもますいとい

うことです。それで、平均余命どのくら

うところが一つの難点じやないか。あ

るいはその老人が今後何年生きるかと

いうことです。それで、平均余命どのくら

うところが一つの難点じ

であります。これは結局大蔵省の査定

で落ちたのでありますけれども、その理由は一応もつともなわけなんで、まだ公費で養老院に入れなければならぬような方が相当あつて、その施設も足りないと言つているときに、そこまでまだ手がまわらぬじやないか、そういうような見解であつたと思うのであります。それで今岡県でそういうものを

建てたらというお話をあつたのであります。が、府県で建てる場合に、やはり問題はそういう施設をつくりましても一体そういう金が出せるかどうかといふことが問題なんございまして、もしそいうような金を、その人が生きている間、十年なり二十年なり、はつきり出せるということになれば、これはどんくつくれるのじやないか、一時的な費用ならば何とかなるという気がいたすのであります。そこで今岡委員がおつしやつた点は、確かに私は一つの問題の解決点だと思うのであります。そこで貯蓄の変動がほしいときとか、あるいは貯蓄があまりできないときは、やはりそういつた年金で、経常費というか、食費その他に充てて行くというのが一つの案だと思ひます。もし今後厚生年金の給付額がある程度上つて行きますならば、厚生年金の給付をそういう費用に充て、一人ではやつて行けないけれども、そういう施設に入るならば厚生年金の給付があるからやつて行けるという形になると、非常にうまく行くのじやないかという考え方を私は持つております。

○岡委員 こまかい問題ですけれども、これも御質問が出たかもしませんが、厚生年金の受給者は生活保護法

との関係はどうなりますか。

○安田政府委員 生活保護法では、補

足性の原則ということを申しております。午前十一時四十五分散会

曜日十三日午前十時より開会いたしま

す。  
○岡委員 とにかくこのころ多少物価が安定したといつても、この程度の厚生年金の給付では足りないと思ひます。そうすると結局何やらあえておられる一般家庭の家族扶養の中にこれが包摶されて、その負担になつて来るということでは、せつかくの年金制度の意味が半減するのではないかと思うので、この際現金を給付することにのみ努力しないで、何とか施設

をもつて報いて行くようにしたらどうか。厚生年金の額がかりに千円あります。たところで、一家にして見れば、どうせそこにおられば家族扶養といふことと、何とか便法が生れて来るのじやないか、問題は、老人に対し施設をもつて老後の生活を守つてやるという点について、こういう法律がせつかくつくられた機会に、何とか厚生省の方でひつ努力をしていただきたいと私はつくづく思つてあります。これで私の質問は終ります。

○齊柳委員長代理 他に御質疑はございませんか。——それでは御質疑がないようでござりますので、本日はこの程度で散会いたします。次回は来週火

昭和二十九年四月十三日印刷

昭和二十九年四月十四日發行

衆議院事務局

印刷者 大藏省印刷局